

TORRE-MILANO.

La villa de Torre-milano está unida á la de Torre-franca y solo se conoce donde se junta por dos piedras, que en la calle llamada de la plaza señalan donde principia la una y acaba la otra, cada una con el nombre de la villa á que pertenece. Se ha dicho sin verosimilitud alguna que unos caballeros de Milan dieron nombre á esta villa; pero es mas fundado creer que se formó su nombre de la torre ó castillo que tuvo y del arroyo que atraviesa la poblacion llamado del milano. Diríase acaso al principio la torre del arroyo del milano y despues por abreviar vendrian á llamarla Torre-milano.

Aunque se ignora su fundacion y no se puede reducir á pueblo alguno de los que existian en esta region en la antigüedad es indudable que en su sitio hubo poblacion romana, como se prueba con los vestigios y lápidas que se han encontrado en aquellos parages. En 1668 se halló una lápida sepulcral de un médico Cordobes llamado Publio Frontino Esciscola que dice asi:

P. FRONTINVS

SCISCOLA

MEDICVS. C. C. P.

H. S. E. S. T. T. L.

Esta lápida fué llevada á Córdoba por el arqueologo Córdobaes D. Manuel de Ayora, que la colocó con otras varias en el huerto de su propiedad llamado de los Aldabones en la collacion de S. Lorenzo donde existe.

Dentro de la ermita de Ntra. Sra. de Loreto situada fuera de la villa se conserva embutida en la pared otra lápida sepulcral de mármol blanco de tres cuartas de alto y menos de media vara de ancho con esta inscripcion.



SEMP
LA FAMVLA

XPI

VIXIT AN

NOS LXXV

REQVIEVIT

IN PACE E

RA DCLI

(año 613)

Las letras tienen varios nexos y la lápida fué hallada probablemente sacando los simientos de esta ermita en 1767.

Esta villa existía con corto vecindario en 1155 en cuyo tiempo fué conquistado Pedroche, y creemos que seguiria la misma suerte que esta poblacion en las veces que fué perdida y ganada por los cristianos.

Despues de la conquista de Córdoba estuvo sujeta á la jurisdicción y señorío de esta ciudad que nombraba en ella la justicia y ayuntamiento como en las demas de los Pedroches.

Aunque el emperador Carlos V. concedió á Torre-milano el privilegio de no ser vendida ni separaba de la corona en 1572 trató el rey Felipe II. de enagenarla para con su producto comprar la dehesa de Ribera propia del marques de la Guardia á fin de tener donde pastar las yeguas y potros de las caballerizas de Córdoba; mas la villa por no pasar á señorío particular ofreció servir al Rey con el valor de la espresada dehesa ó pagar cada año su arrendamiento, lo que se verificó, y aun duraba en 1633 en cuyo tiempo pagaba de renta anual 635,000 mrs.

Villar-alto y la Añora se poblaron con vecinos de Torre-milano, y tambien fueron algunas familias de esta villa á establecerse á Pozo-blanco cuando se fundó esta poblacion.

Los sucesos que en estos últimos años han ocurrido en esta villa son los siguientes.

En la madrugada del 26 á 27 de Junio de 1835 fueron sorprendidas las villas de Torre-milano y Torre-franca por la faccion que capitaneaban los cabecillas Lastra y Monzon, que tomó todas las avenidas de los dos pueblos sin permitir que saliese ningun vecino aprovechandose así los facciosos de la obscuridad de la noche, y de haberse retirado ya la patrulla de vecinos. Aporráronse lo primero de las casas de los alcaldes y del secretario de ayuntamiento y pidieron 400 raciones de pan, queso, cebada y paja, y todas las armas y caballos.

Tratóse de que algunos vecinos saliesen del pueblo con algun pretesto y diesen parte al comandante de la columna de los Pedroches acantonada en Pozo-blanco, y le manifestasen la decision de los vecinos á hostilizar á los facciosos, mas no dejaron salir á nadie. Empero afortunadamente apareció la columna de Almaden al mando del capitán del 2.º de Ligeros D. Joaquin Fito, quien desde una legua de la poblacion marchó al trote á socorrerla; pero habiendo visto á la tropa el centinela que tenían apostado en la torre de la iglesia se pusieron en fuga sin tratar ya de otra cosa que de evitar el golpe: mas los urbanos sabedores de la aproximacion de la tropa corrieron á las armas. Mateo Fernandez desde su casa tiró un tiro á los cabecillas Lastra y Monzon é hiirió al primero. Cogieron algunas armas á la faccion y al grito de viva Isabel II la acometieron cogiéndole dos con caballo y armas, é inmediatamente corriendo la noticia de lo que pasaba por toda la poblacion, y con grande entusiasmo los urbanos auxiliados por el soldado Casimiro de Torres aprehendieron los dos cabecillas el uno llamado D. Francisco Javier de la Lastra y se titulaba coronel: y el otro nombrado N. Monzon alias el Rubio que por 15 años había sido el terror de los Pedroches y del Valle de la Alcudia. Monzon fué muerto en una casa donde se ocultó y á las pocas ho-

ras el Lastra siguiéndose la persecucion y lográndose la captura de otros seis que fueron entregados al dicho comandante el cual continuó la persecucion de los fugitivos acuchillándolos en la huida. Eran los facciosos unos 70 y murieron 15 algunos en el término de que se recogieron armas y caballos. Tan feliz fué el resultado de esta sorpresa; mas no así el de la que emprendió Palillos en 1837. Habiendo dispuesto el gobierno que para el dia 20 de Junio de este año se hallasen en Fuen-caliente dispuestas á traslimitar á las órdenes del Comandante general de la Mancha todas las tropas que existían en esta Provincia, así de infantería como de caballería, se efectuó así la órden quedando desguarnecida toda la línea de los Pedroches. El 21 llegó la columna á Fuen-caliente y recibió órdenes de internarse hasta Argamasilla.

Así que Palillos tuvo noticia de esta determinacion emprendió su movimiento á la Provincia de Córdoba y bajando por el punto de Abrasa-tortas, se dirigió á Torre-campo, entró en Pedroche la mañana del 21 y á las 12 del mismo dia en Torre-milano. Detúvose en esta villa cuatro horas durante las cuales se abandonó á los mayores excesos y tropelías apesar que el vecindario conociendo la inutilidad de la resistencia se mantuvo pasivo. Se llevaron mas de 150,000 rs. en dinero y hasta medio millon en efec-

tos: incendiaron casas, y maltrataron é hirieron á los indefensos vecinos que encontraban por las calles y hecho todo esto se marcharon hácia Extremadura por el punto de Peñalsordo. Torre-milano quedó con este golpe arruinado para mucho tiempo.

Está situada esta poblacion en un pequeño valle y dos colinas: por el valle corre el arroyo nombrado del Milano que la atraviesa dividiéndola en dos partes casi iguales y pasando por bajo de varias alcantariillas: desagua en el Guadalmeéz á tres leguas de la villa.

Consta la poblacion de 21 calle y 3 plazas: 572 casas, 600 vecinos y 1,772 habitantes. En 1780 contaba unos 728 vecinos, 3,600 personas de confesion y 2,700 de comunión. Hay en esta villa, y aun hubo en otro tiempo muchas mas, bastantes familias distinguidas, como son los Velardes, Corteses, Morillos, Madueños, Conchas &c. Hubo tambien muchos caudales que han venido á decadencia, por lo que el vecindario se ha disminuido como se vé, desde el último tercio del siglo pasado. Torre-milano es una villa de las menos incultas de la sierra.

La parroquia que está dedicada á la Asuncion de Ntra. Sra. tiene tres naves muy estrechas sostenidas de machones de piedra tosca. La capilla mayor es antigua: desde ella para abajo de fábrica nueva y el techo

mas bajo que en lo demas. En el presbiterio hay tres altares y otro en la capilla mayor al lado del evangelio, frente del cual se vé la portada de una capilla ya tapiada que acaso sea la antigua de la Encarnacion que fundó Alonso Sanchez de Gabete.

Las capillas son dos: la del Sagrario, que es antigua, en cuyo muro exterior se vé una lápida con una inscripcion en letras góticas que no se puede leer; y la de Ntra. Sra. de la Concepcion patronato de los Contreras. Los altares son ocho contandole los de las capillas y cuerpo de la iglesia.

Sirvenla dos curas y los libros parroquiales principian: los de bautismos y matrimonios en 1541 y los de difuntos en 1521.

Dentro de la poblacion hay una ermita dedicada á Ntra. Sra. de la Concepcion en que está fundada la Escuela de Cristo. Suclen llamarla el Sto. Cristo de la Caridad por que en ella se venera una imagen de Jesus Nazareno con este título, á la que profesan mucha devocion esta villa y las circunvecinas.

Fuera de la poblacion hay cinco ermitas: que son S. Bartolomé, Sta. Brígida, S. Sebastian, S. Roque y Ntra. Sra. de Loreto. S. Roque está situada á la salida para Pozoblanco y tiene delante poyos donde concurren los que van de paseo. Ntra. Sra. de Loreto es muy antigua: su capilla mayor se

hizo nueva en 1714 y lo demas de la iglesia en 1767 siendo todo el edificio de muy buena fábrica. Se vá á ella desde la villa pasando un puente de piedra sobre el arroyo del Milano. En su altar mayor se venera una bella imagen de la titular que fué del Dr. N. Cornejo médico célebre natural de esta villa, á quien, segun dicen, se la regaló el Papa Gregorio XIII por haberle curado una peligrosa enfermedad. Tambien aseguran que el mismo Pontífice le dió un cuadro que se conserva en esta ermita, el cual mirado por el frente representa á el Espíritu Santo en figura de paloma: por el lado izquierdo del que mira á el Padre-Eterno, y por el derecho á el Hijo. Otra alhaja de igual procedencia, que era una preciosa cruz guarnecida de reliquias había en esta ermita, cuyo paradero se ignora. Finalmente se venera en ella una imagen de Sta. Ana por lo que vulgarmente le suelen dar este nombre.

Tiene casa de ayuntamiento, pósito, que es buen edificio y una mala cárcel.

El cementerio contiguo á la parroquia fué construido en 1819. Tiene un pilar muy abundante con dos caños inmediato á la ermita de Loreto de que surte el pueblo, en varios abrevaderos.

Un médico sirve las dos plazas de titular de Torre-milano y Torre-franca: aquella dotada en 3,100 rs. y esta en 650. El cirujano del mis-

mo percibe 2,200 rs. de Torre-milano y 500 de Torre-franca.

El maestro de primeras letras está igualmente dotado en 2,200 rs. y la amiga en 650.

Tiene una cátedra de latinidad fundada en 1640 por Fernando Sanchez Alcalde cuya dotacion ascenderá á 2,768 rs. y una obrapia para socorrer pobres fundada en 1760 por D. Alonso Pedrajas.

Hay una sola escribanía pública y tres posadas.

Celebra dos veladas: una la víspera de Sta. Ana en la noche y otra la de S. Roque.

Como á 400 pasos de la villa se encuentra un pozo de nieve perteneciente á las hermandades unidas á las Animas y Ntra. Sra. del Carmen, el cual tiene de profundidad de 14 á 16 varas y 7 á 9 de diámetro.

Habiendose dividido la dehesa de la Jara en 1856 como ya dijimos en los artículos de otras villas de los Pedroches tocaron á esta los quintos nombrados, Morra, Peñuela, Postero-lobo, Cabezadas, Navalobo, una decima parte de Hondonadas, una decima sexta de Nava-liebre, una quinta de Navarredonda, y dos terceras de Hardal y Rincon.

Al poniente, entre esta villa y la de Villaralto está la dehesa Peñalta, poblada de unas 10,000 encinas, la que pertenece á los

proprios; y entre oriente y medio-dia se encuentran muchos viñedos de inferior calidad por la mayor parte, los cuales están cercados, y algunos tienen casa.

Produce trigo, cebada, centeno, habena y garbanzos, pastos para el ganado lanar, bellota con que ceban gran número de cerdos, y en unas doce huertas de poca consideracion se crían ajos, cebollas, nabos buenos y en abundancia.

Su industria consiste en la fabricacion de tejidos de lana la cual estuvo floreciente en otro tiempo y en el dia reducida á tejer un corto número de bayetas y mantas ó colchas muy labradas, lo que ha contribuido á la disminucion del vecindario.

Cria alguna caza menor.

Es patria de D. Miguel Espejo primer tesorero de la metropolitana de Santa Fé en el nuevo reino de Granada y despues arzobispo de ella por espacio de diez y siete años. Acabó aquella Catedral y trabajó incesantemente en la conversion de los indios: fué gran canonista, y murió el 9 de Octubre de 1571. De D. Melchor de la Nava obispo del Cuzco y arzobispo de Lima. del Lic. Francisco Velarde de la Concha obispo de Mesina por los años de 1597. Del maestro de campo Bartolomé de Medina y finalmente del V. Fr. Juan de Torre-milano que murió en el convento de Bel-alcazar en 1629.

(407)

Torre-milano es poblacion sana, aunque por su situacion algun tanto propensa á calenturas intermitentes.

Es su patrono **S. Roque**.

Tiene por armas una alta torre y á cada lado un castillo todo de oro en campo azul.

Dista una legua de **Pozo-blanco**, y de **Villar-alto**, una y media del **Guijo**, dos de **Alcaracejos**, cinco de **Villanueva de Córdoba** y trece de **Córdoba**.

Su riqueza territorial y pecuaria está calculada en **94,838 rs.**

Pertenece al partido de **Pozo-blanco**. (1)

(1) Estandose ya componiendo este artículo en la imprenta, se publicó en el boletín oficial del 11 de Diciembre la resolución del Gobierno mandando que las villas de Torre-franca y Torre-milano formen una sola población con el nombre de villa de Dos-Torres.

